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Un peu plus de 4 mois 
après le dernier atelier 
participatif du projet 
Avenue Nationale 2020, 
la vocation de cette lettre 
d’information est de 

revenir vers ceux qui se sont 
investis dans cette démarche, qui 

y ont consacré quelques soirées et 
beaucoup d’énergie, pour les tenir 
informés de la poursuite du projet et 
des avancées.

Après 8 ateliers, réunissant 63 
participants en moyenne et 120 
personnes différentes au total, un 
travail important a été réalisé par 
le collectif, à la fois sur l’analyse 
de l’existant, et sur la définition 
des attentes et des besoins pour 
l’aménagement futur.

C’est toute cette réflexion qui 
a alimenté le travail de l’Atelier 
Ruelle et qui a permis la réalisation 
d’une esquisse d’aménagement, 
présentée le 12 février dernier en 
réunion plénière. 

Depuis, l’approche a été formalisée 
par l’équipe de maîtrise d’œuvre 
dans un Avant-Projet (AVP), une 
phase d’étude obligatoire dans toute 
démarche de travaux publics.

Des propositions sur les éléments 
d’ambiance ont ainsi été dévoilées, 
pour les revêtements de sol et pour 
les végétaux.

En mars, une rencontre avec les 
commerçants a permis d’affiner 
certaines orientations dans le but 
de créer un centre-ville dynamique 
et attractif. Au printemps, les choix 
faits par le groupe consultatif pour la 
mobilité vélo ont été plébiscités par 
l’association Cyclamaine.

Le Conseil Communautaire, réuni 
en séance du 4 juillet 2018, a validé 
l’avant-projet ainsi que l’enveloppe 
financière de 4 825 000 € H.T.

La phase des études de projet, dite 
« PRO », est maintenant engagée 
avec l’ambition de consulter les 
entreprises à la fin de l’année 2018, 
pour un début de travaux au 2ème 
semestre 2019.

Le mot du Maire

Thierry COZIC
Maire d’Arnage,
Vice-Président de Le Mans Métropole
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Le nouveau visage de
L’avenue Nationale
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les revêtements de sols les matériaux

le mans (72), le quartier des Glonnières.

des jeux de sol sur le thème de la perméabilité. un aspect très végétalisé du sol.

saint-Jean-de-monts (85), le centre-ville.

pavés béton à base de ciment blanc teinte proche pierre naturelle finition grenaillée.

pavé béton 20x20 cM à joint Sec et à joint enherbé de 1,5 cM.différentS ModuleS de pavéS béton à jointS SecS.
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arceau vélo 
robiga de chez seri
ou arcadie de chez area

clou inox 
gamme “pHenix” de chez area

exemple de délimitation d'une piste cyclable sur un large trottoir par un 
changement de taille de module de pavés et par la mise en place de clous. 
quartier de la roseraie, angers.

aUtoUr des cycles
la déliMitation de la piSte cyclable
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Privilégier les matériaux ré-employables

 Rendre les sols perméables

Mêler minéral et végétal et veiller à 
l’homogénéité des matériaux

LES MATÉRIAUX de sol envisagés
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PRINCIPE D’AMÉNAGEMENT 

Parties nord et sud

Saint-Jean-de-Monts (85), le Centre-Ville.

Partie centrale

Quartier de la Roseraie, Angers

Le Mans (72), Le quartier des Glonnières.
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Quelques images de références

RÉVÉGÉTALISER l’avenue
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STATIONNEMENTS

PISTE CYCLABLE
BI-DIRECTIONNELLE

JARDIN DE VILLE
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Allée Pierre 
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Rue des écoles

Quartier de la Roseraie, Angers

Quartier de la Roseraie, Angers

Quartier de la Roseraie, Angers



La concertation 
avec les commerçants

Afin de développer l’attractivité commerciale de la vile, le 
nouvel aménagement prévoit à la fois des emplacements 
pour les terrasses permanentes, et des zones identifiées 
pour les terrasses et barnums temporaires lors des 
24h. Le dessin précis reste à affiner, au cas par cas, au 
droit de chaque établissement.
Après échange lors de la commission extramunicipale vie 
économique du 13 mars, l’idée de matérialiser des places 
spécifiques pour les livraisons n’a pas été retenue car elle 
n’était pas adaptée aux besoins des commerçants. Il est 
donc envisagé de remplacer toutes les aires de livraison 
par des stationnements minute, qui pourront notamment 
être utilisées par les livreurs. En conséquence, les livraisons 
par des gros porteurs seront effectuées depuis la chaussée. 

Le point de vue 
de l’association Cyclamaine

A la demande de l’association, une rencontre pour 
échanger sur le projet d’aménagement s’est tenue en Mairie 
le 14 mai. Le constat de l’association est sans appel : le 
choix de la piste cyclable bidirectionnelle isolée du 
flux de véhicules est plébiscité. Cela correspond, selon 
l’association, aux usages actuels et futurs du vélo en ville, 
et permettra une continuité avec les tracés existants. 
L’association a par ailleurs pointé la nécessité d'intégrer au 
plus tôt la question des panneaux indiquant le jalonnement 
vélo pour que les cyclistes s’approprient leur espace.

La validation de l’Avant-Projet  
et de l’enveloppe financière      

 par le Conseil Communautaire 
En avril 2016, le Conseil Communautaire avait validé le 
projet d’aménagement estimé à 3 789 600 € TTC.
En fonction des principes d’aménagement présentés 
dans l’Avant-Projet (AVP), le Conseil Communautaire 
du 4 juillet a approuvé la nouvelle enveloppe financière 
prévisionnelle de l’opération portée à 5 790 000 € TTC, 
comprenant les études et diagnostics divers, les études de 
maîtrise d’oeuvre et les travaux.

La phase des études de projet, dite 
« PRO », est engagée depuis le 
début du mois de juin. Elle consiste 
à finaliser le projet en concertation 
avec les services gestionnaires : 
assainissement, éclairage public, 
voirie et entretien des espaces 
verts.

Après la validation administrative 
de cette étape, la phase marchés 
publics pourra être engagée, 
avec l’ambition de consulter les 
entreprises à la fin de l’année 2018, 
pour un début de travaux au 2ème 
semestre 2019. 

Pour maintenir l’activité 
commerciale pendant les travaux, 
la ville s’assurera de la mise en 
œuvre d’une signalétique de 
chantier et de stationnements 
adaptés et veillera au maintien du 
flux permanents de véhicules, si 
possible en double sens.
Une médiation sera assurée en 
continue avec les riverains et les 
commerçants. Les accès seront 
maintenus pour les piétons. 
Une attention particulière sera 
portée au bon déroulement des 
événements du mois de juin, 
principal pic d’activité de l’année.
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Le projet
se poursuit

Les étapes
à venir

Retrouvez toutes les étapes du projet, les ateliers de concertation, 
les délibérations, le plan d’aménagement

sur

www.arnage.fr


